
党的十九届四中全会指

出，必须加强和创新社会

治理，完善党委领导、政

府负责、民主协商、社会

协同、公众参与、法治保

障、科技支撑的社会治理

体系。基层情况错综复

杂，工作千头万绪，社会

治理是一门科学，该如何

创新，“成功的治理”应该

长啥样？调研发现，通过

党建引领、手段创新，近

几年各地正在出现一批

治理好经验。
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城市资讯

城市观察

街谈巷议

□ 张千千 强晓玲

党的十九届四中全会指

出，必须加强和创新社会治理，

完善党委领导、政府负责、民主

协商、社会协同、公众参与、法

治保障、科技支撑的社会治理

体系。

政策向下传导存在障碍怎

么办？社会治理不够精准高效

怎么办？基层工作人员人手不

足又该如何？基层情况错综复

杂，工作千头万绪，社会治理是

一门科学，该如何创新，“成功

的治理”应该长啥样？

新华社记者调研发现，通

过党建引领、手段创新，近几年

各地正在出现一批治理好经验。

党建引领基层社会
治理创新

“一到新小区住，我就不想回

以前的房子了。”57岁的杜绍强

曾住在河南省封丘县黄河滩区

一处棚顶漏雨、满地泥泞的破

旧房屋里。得益于黄河滩区搬

迁政策，今年住进了镇上四室

两厅的大房子。

搬迁政策最初向下传导的

时候，有很多不理解和反对的

声音。对此，封丘县建立党支

部领导下的群众迁建组织——

逐户产生户代表，由户代表署

名选举“十联户”代表，每10个

“十联户”代表选举产生“百联

户”代表，再产生迁建理事会。

“群众代表本身就是群众

的一员，上情下达、下情上传有

得天独厚的优势。”封丘县李庄

镇党委书记陈明说，通过党建

工作创新，黄河滩区搬迁最终

顺利实施，好政策落了地。

像封丘县一样通过党建引

领基层社会治理创新，创出在

实践中管用的治理模式，正在

各地开花结果——

天津宁河区七里海镇建立

了“红色网格员”队伍，对各自

管辖区域的居民做到底数清、

情况明，能第一时间了解群众

思想状况，更加及时帮助解决

实际困难。

湖北省咸宁市咸安区南昌

路社区创新推动了“四会议事”

模式，通过组织召开支委会和

党员大会，组织物管人员、业委

会成员召开三方联席会议，以及

召开民主评议会等方式，推动了

“支委提、党员议、驻区单位领、

群众督”治理新模式的形成。

“以前邻里互不往来，现在

大家走出家门、共同开展活动，

社区氛围越来越好。”社区党总

支书记黄辉说。

新模式促基层治理
便利高效

社区居民年轻化、居委会

人员年龄普遍较大，社区工作

与居民时间不同步等现实，为

社区管理带来诸多问题。

湖北武汉市武昌区创新采

用新模式，搭建“微邻里”微信

公众号，将社区议事由线下转

移到了线上。居民关注公众号

后进入自己所在网格群，就能

与网格员及职能部门面对面，

所有诉求均可通过“我要说事”

或“网格议事会”反映。后台对

诉求、报事全流程跟踪并及时

回应。

今年7月，武昌区水果湖

街东亭社区发生狗咬人事件。

东亭社区采纳“网格议事会”上

居民建议，由网格员引导居民

参与制定养犬公约，明确要求

养犬户签署责任承诺书。

高科技手段为基层治理便

利化提供了技术保障。多地正

运用“城市大脑”数据平台实现

社会治理精准化、公共服务高

效化。

在天津滨海新区泰达街，

一个井盖破损或丢失，都会被

“城市大脑”及时监测到，后台

能查到安装及责任单位，并分

配任务要求限期处置。“这样可

以力争把风险化解在平时，而

不是让城市天天应急‘救火’。”

天津经济技术开发区管委会智

慧办工作人员陈松说。

在湖北省赤壁市，“数字城

管系统平台”反馈问题“键对

键”，免去了往来奔波的“面对

面”，极大方便了群众，高效处

置事务，有效推进治理，深受干

群欢迎。

共建共治最终目的
是共享

去年开始，天津滨海新区

华纳社区通过招募集安全、环

境卫生、维稳、应急、帮扶、巡查

等职责于一身的社区监察员队

伍，协助社区解决了很多棘手

问题。

“我们反映的很多问题都

解决了，很有成就感！”李明苓去

年被聘为社区监察员，在社区进

行巡查发现问题后拍照发送给

社区负责人，推动问题解决。

华纳社区银河小区外侧为

商业街，由于厨余垃圾不能在

沿街一侧的马路上处理，商家

们选择了将垃圾扔到小区里。

“饭店的汤汤水水都倒在小区

里，还有海鲜店在小区里冲洗

海鲜，又脏又臭，大家都不敢开

窗。”居民怨声载道。

在监察员的反映下，华纳

社区花了40多天对商业街进

行整改，面貌焕然一新，居民纷

纷点赞。

河南省焦作市解放区沁园

小区居民通过公推直选，选出

了楼院居民议事会带领小区居

民共同管理小区公共事务。

“门口的路要不要修？私

拉电线问题咋解决……”解放

区社区办主任邹家芬说，议事

会通过收集居民意见制订解决

方案，方案公布后反复收集反

馈意见，最终将整改情况知会

居民。

通过共建共治的楼院协

商治理模式，沁园小区解决了

一批居民关注、关心的难点痛

点，形成了全民创建的浓厚氛

围，这个原来基础设施陈旧、

环境脏乱差、治安隐患多的

“老旧楼院”，成为“美丽楼

院”“文明楼院”“智慧楼院”，

居民体味到满满的获得感和

幸福感。

□ 杨绍功

江苏南京将全市600多个

正规洗车网点上网，广西柳州

系统性严打电动车盗窃，天津

滨海接连办起老人助餐食堂，

浙江宁海坚持 15 年对群众网

上求助“马上办”……近期，全

国许多城市持续在便民惠民举

措方面发力，让群众有更多获

得感、幸福感，把百姓小事当成

城市治理大事办。

表面看，这些便民之举皆

是琐碎小事，各地各部门抓细

抓小，正是使命所系、职责所

在。但细究之下不难发现，这

些小举措都切合城市治理的大

主题——南京意在提升群众出

行满意度，柳州旨在维护城市

治安环境，滨海为了完善助老

服务体系，海宁是为了让政务

服务再提速。

随着国情世情的变化，空

间压缩、人口集聚的城市，日益

成为国家治理的核心载体。不

断完善城市治理，既是我党履

行为民服务使命的需要，也是

化解“城市病”、实现城市可持

续发展、满足人民美好生活需

要的必然要求。

落实便民之举、办成民生

实事，就是一点一滴构建和完

善城市治理体系，提升城市治

理能力，这是城市治理的重中

之重。换句话说，百姓的日常

小事，就是城市治理的大事。

千里之堤毁于蚁穴，不重视

百姓家长里短的小事，可能造成

城市失治的困局。此前，东部某

市，一片居民区紧挨着大货车川

流不息的国道，最近的一栋民房

距离国道高架桥面只有十几

米。10多年来，附近居民饱受噪

声、尾气污染，房屋墙体开裂之

困。居民向街道反映得不到答

复、多次申请拆迁未果，只能纷

纷外迁，留下一片脏乱差的城乡

接合部，至今开发建设停滞，成

为一个烫手山芋。小事拖大，大

事可能拖炸。多年来，不少城市

群体性事件的起因可能只是小

区停车、物业纠纷、房产纠纷这

样的小事，但是事情没人管或解

决不当，就迅速演变成了影响地

方稳定的大事。

每件民生小事背后都有城

市治理的大事可为。街角路牙

子高、围栏阻挡居民出行，有些

地方就此开展街巷改造，招募居

民志愿者和社区设计师，建设环

境友好宜居街区；老年居民上

下楼不方便，带来了老旧小区

加装电梯的需求，更成为许多

城市拉动市政投资、培育市民

自治的机遇；年轻人加班没地

方吃夜宵，催生了“夜经济”需

求，带来城市新的经济增长点。

有远见的城市管理者，决

不应忽视市民个体琐碎的诉

求，需要转变观念、转换思维，

善于从民生小事中见微知著、

见叶知秋，对风险隐患防微杜

渐，对需求善加引导，协调市

场、社会、市民多方，实现城市

共建共治共享。

城市管理者对城市发展规

律认识得更深，坚持人民城市

为人民的理念，莫嫌事小、枝叶

关情，民有所呼、治有所应，这

是城市应有内涵和品格。

□ 卢羡婷 黄庆刚

曾经的采煤车，摇身变成

观光小火车，一条条锈迹斑斑

的铁路成了“最美铁路花廊”；

曾经的黑色矿山，披上绿色外

衣变身国家矿山公园，一个个

废旧矿井将建成人工采煤体验

区……曾经单纯以煤电产业为

支撑的广西合山，如今没有了

“煤都”的影子，从“地下”到“地

上”，从“黑色”到“绿色”，合山

这座老牌煤炭生产基地，迎来

了绿色新生。

合山有着百年煤炭资源开

采史，广西第一家煤矿生产企

业、第一座坑口电厂、第一条窄

轨铁路，这3个“第一”见证了合

山市对广西发展做出的贡献。

2001年~2004年，合山市煤炭

产量达到高峰期，年均产量500

万吨。

然而，煤炭资源总有枯竭

的一天，转型迫在眉睫。合山

市委市政府在21世纪初，就意

识到合山发展面临的困局，痛

下决心，整治矿山企业。从

2001年底开始，合山陆续关停

了上百家乡镇小煤矿企业。

2007年，合山市再次经历转型

阵痛，合山电厂4台机组被关

停，随之而来的是各项经济指

标下滑。此后，合山市煤炭产

量直线下降。

2009年 3月，经国务院批

准，合山被列为全国第二批资

源枯竭城市，在国家对资源

枯竭型城市相关政策的帮助

下，合山市努力寻找接续替

代产业。

“就矿区转型而言，合山主

要走两条路。一条是发展工业

旅游线路，将矿区文化和旅游

结合，打造以矿山体验旅游为

特色，集山水观光、壮族文化体

验、休闲度假于一体的资源枯

竭型城市转型发展示范区和工

业旅游区；另一条路是发展循

环经济产业，引进和发展碳酸

钙等矿山替代产业。”合山市副

市长肖仁华说。

合山市委市政府瞄准了

“百年煤都”遗留下的丰富历史

文化资源，深入挖掘充分发挥

“矿山文化”，开发建设“记忆之

城”工业旅游项目，打造“国家

矿山公园”，曾经堆积如山的煤

矸石如今摇身一变成为合山人

休闲的好去处。

在合山国家矿山公园内，

以往的矿车和管道已经变成了

独具特色的花盆，废旧的铁架、

齿轮、发动机和履带等物品已

被组装成造型各异的立体机械

模型。不远处废弃的轨道上，一

座火车餐厅引人注目。“市民和

游客觉得餐厅很有特色，周末和

节假日经常来这边游玩。”主题

火车餐吧工作人员韦利美说。

合山国家矿山公园总面积

19.89平方公里，包含东矿和里

兰两个核心园区。公园以矿业

遗迹展示和矿业生产体验为

主，是一个集科学考察、科普教

育、观光旅游于一体的开放式

现代公园。

“我们在东矿和里兰矿区

利用原有的矿业废弃设备、器

械等进行创意改造，将黑色的

煤矸石山变成公园式绿色休闲

娱乐场所，实现了废弃矿山向

主题公园、体育休闲场所的转

变。”合山市地质环境治理办公

室工作人员张进勇说。

“以前到处挖煤，粉尘满

天，树叶几乎都是‘墨绿色’，下

雨就像下‘黑水’一样。现在环

境好多了。”71岁的合山市民

陈茂华一边垂钓一边回忆说。

红水河合山段鹅滩附近曾是一

个废弃的大型矿坑群。2012

年，当地开始对江滨段废弃矿

坑进行填埋修复。如今，河岸

边长满了绿植，曾经人迹罕至

的江滨段已成为附近市民休闲

娱乐的主要场所。

近年来，合山市整合资源，

快速推动旅游产业发展，旅游

业呈现历史性突破。2018年，

合山市共接待游客245万人次，

同比增长26%。

合山市在大力发展工业旅

游业的同时，战略性新兴产业也

在快速发展。在合山市工业园

区，生物制药、石材加工、碳酸钙

精深加工等一大批企业入驻。

“现在在合山，碳酸钙产业发展

比较有前景。”肖仁华说。碳酸

钙产业虽然也是资源型产业，但

是合山市在初步形成产业体系

的基础上，加快向高技术含量、

高附加值的精细化碳酸钙产品

和延伸产品发展，积极打造碳酸

钙产业链，实现由资源优势向产

业优势、经济优势的转变，增强

了产业的附加值。

“我们正在加大招商引资

力度，希望多引进一些别的产

业和公司，加快合山转型。”

肖仁华说。

本报讯 一年多前，这里

还是杂乱的码头、砂场和菜

地。现在却成为民众休闲的亲

水平台。近日，全长约3.3公里

的武汉汉江硚口江滩四期工程

正式完工。截至目前，武汉市

“两江四岸”已建成江滩总里程

逾70公里，逐渐成为展现城市

文化风貌、满足市民公共休闲

的都市滨水画廊。

位于长江、汉江交汇处的

武汉，形成了独特“两江四岸”

景观。在汉江硚口江滩四期工

程现场，柳叶马鞭草、粉黛乱子

草、硫华菊组成的乡野花田园

林景观与蜿蜒悠长的汉江水系

相映成趣。

武汉市水务局河道堤防处

处长凃金花介绍说，从1998年

开始，武汉启动龙王庙综合整

治工程，拉开了江滩公园建设

序幕。根据规划，武汉“两江四

岸”江滩建设总里程约101.59

公里，除17.4公里的天兴洲江

滩外，其余江滩计划2021年全

面建成。

据了解，目前已经建成的

江滩各有特色，既有大气、精

致、简洁的汉口江滩，也有体现

海绵城市理念的青山武青堤江

滩，更有彰显体育文化的汉江

硚口江滩。

凃金花介绍，武汉在规划

百公里滨江画廊过程中，除注

重防洪功能外，还结合当地地

形及区域特色，打造城市建筑

物、江滩、码头、岸线相互协调

的立体景观，形成洁净优美的

长江、汉江核心区景观带。

（廖 君 王自宸）

把百姓小事当城市治理大事

武汉打造百公里滨江画廊
“两江四岸”已建成江滩总里程逾70公里

老 矿 区 迎 来 绿 色 新 生
作为资源枯竭城市，广西合山积极转型发展工业旅游线路和循环经济产业，

旅游业呈现历史性突破，战略性新兴产业快速发展

“ 成 功 的 治 理 ”长 啥 样
——解码基层治理体系和治理能力现代化

本报讯 南水北调中线一

期工程通水至今已近5年。北

京市885个地下水监测点数据

显示，今年10月底，北京平原

区地下水平均埋深为 22.78

米，与“南水”进京前相比，地下

水水位回升2.88米，地下水资

源储量共增加14.8亿立方米。

据悉，2014年底“南水”进

京之前，北京市地下水位曾连续

10多年下降。随着源源不断的

江水输送至北京，北京地下水逐

渐开始“止跌回升”。数据显示，

近5年来，北京已累计接收丹江

口水库来水超过52亿立方米。

北京市水资源调度中心副

主任王俊文表示，“南水”进京

后，不仅改变了北京的供水格

局，还因江水补充使地下水位

产生明显变化，南水北调工程

的生态效益开始发挥。据监

测，2015年以来，北京平原区

地下水水位下降速度逐年减缓

并开始缓慢上升，尤其是2018

年起，地下水水位回升明显。

随着“南水”持续补充，北

京也逐渐减少地下水的开采

量。王俊文介绍，2014年，“南

水”进京前，北京在怀柔、平谷

等主要应急水源地开采地下水

水量为2.8亿立方米，占全市总

供水量的7%；到2018年，北京

主要应急水源地年开采地下水

量已降至1.27亿立方米，占总

供水量约3%，地下水开采量和

占比都明显下降，极大促进了

北京地下水源的休养生息。

（魏梦佳）

南水北调五年北京地下水“止跌回升”
水资源储量增加14.8亿立方米

第一届互联网与中国摄影旅游大会在安徽黟县举行
2019第一届互联网与中国摄影旅游大会暨第十四届黄山（黟县）国际乡村摄影大展近日在安

徽黄山黟县古城举行。本届大会包括线上线下的互动影展，互联网主题的研讨分享，网聚黟县的

摄影训练营、网络摄影打卡线上互动、摄影发现中国品牌发布等活动。本次摄影大展共展出7000

余幅作品，包括“一带一路”沿线国家摄影旅游目的地摄影展、网络摄影观念展、摄影发现中国、互

联网矩阵影像联展等主题展。图为展出现场。 苏 丹 摄


